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丁石孙是北大历史上值得记一笔的校长。为什么呢？他是北大唯一一个民选

校长。

要说清丁石孙对我的意义，还得先从我转系的事儿说起。1984年我考上了

北京大学计算机系微电子学专业。上了大学不久，我就意识到我和我的微电子同

学们有着巨大的差距。我的学习能力也还算不错，但除了应付考试之外，我对微

电子专业没有一点了解。我的大脑用于储藏八卦的区域里，没有一丁点库存是分

配给微电子学的。中国的微电子产业在国际上处于什么水平？台湾如何？新加坡

如何？如果现在建一个芯片工厂，应该建在上海还是建在北京？中科院半导体所

和北大微电子哪家强？同学们聊的这些都让我如坠五里雾中，让我深感自己的无

知。反过来，每次一到中文系宿舍，我立刻就有宾至如归的感觉。《荷马史诗》

应该比作中国的《西游记》还是《水浒传》？乔治·桑更爱缪塞还是肖邦？这一

类八卦，我随时都插得上嘴。

在北大的第一年，我一直在琢磨怎么才能转到中文系去。

在八十年代，中国人所能拥有的自由少得可怜。大到迁徒自由，小到转系自

由，都是连想都不用想的。最根本的原因还是因为中国处于计划经济体制下。一

个国家每年出产多少钢材，多少棉花，建造多少大楼，都必须由国家经济计划委

员会来决定。同样的道理，国家需要北京大学每年生产五十名电子工程师和五十

名编辑，结果北京大学却生产了四十九名电子工程师和五十一名编辑、记者，那

么国家的计划就被破坏了。

在 1984年的中国，要争取从计算机系转到中文系的权利，其难度相当于在

2000年的美国争取同性结婚的权利。

我万万没想到，在大学二年级开学不久，北京大学宣布允许学生提出转系申

请。一夜之间，不可能的事情居然就变成了现实。这个奇迹的实现，得益于 1983

年上任的北京大学校长丁石孙。

丁石孙 1927年生于上海。他在第二次世界大战即将结束之时报考大学。那



时物质短缺，生活艰难，当时上海的电力公司是外国人办的，工资比较高，于是

丁石孙就报考了电机系。但是，念电机系需要画图，丁石孙不善于画图，考试、

作业都只能勉强得 60分。一年下来，他觉得自己实在无法完成学业，于是转到

了数学系。尽管数学专业的学生就业前景并不十分明朗，但在数学系他感到如鱼

得水。这个经历让他认识到：每个人必须了解自己，做自己喜欢做的事，否则会

很痛苦。

第二次世界大战结束之后，战败的日本人撤出了中国，但中国人民渴望的和

平并没有立刻到来。丁石孙上大学的城市位于国民党严密控制下的南方。他亲眼

看到了国民党统治的腐败落后，民不聊生。丁石孙认为：在一个不安定、不公平

的社会里，个人不会有前途，所以年青人必须参与推动社会的改革。他积极地参

加了学生运动、街头抗议，并因此而被捕。等到他被释放出来，学校已经把他开

除了。当时所有南方的学校都有一个“黑名单”，丁石孙就在这个黑名单上。无

奈之下，他只好前往北京继续求学。北京虽然也在国民党统治之下，但当时的北

京市长傅作义相对开明。丁石孙在北京大学当校长的阶段，几乎每年都要爆发一

次学生游行。丁石孙在处理学运的过程中，站在同情学生的立场，大概也和他自

己年轻时这一段经历有关。

1948年，丁石孙来到北京清华大学上学，毕业后被分配到北京大学数学系

当老师。1966年，“文化大革命”开始后，北京大学的教学全部中断，所有的

教师都被派去做体力劳动，丁石孙也不例外。他被派到农场担任炊事员。丁石孙

认为：自己被剥夺了教书的资格是不公正的，但这不是不好好做饭的理由。他天

天挑着担子去集市上买菜，要是哪一天能买到豆腐，他就会非常高兴，因为在当

时的环境下，豆腐是人们能吃到的蛋白质含量最高的食物。后来当了北大校长，

学生们直接向他反映食堂饭菜不好吃，丁石孙也很乐意解决这一类问题，这大概

也跟他当过炊事员有关。

1978以后，北京大学开始恢复正常的教学和科研，然而当时的北大已经被

“文化大革命”撕裂，在“文革”中互相斗争的几个派系一时间无法把宿怨放下。

在这种情况下，毫无管理经验，但却心胸宽阔，为人正直，不计较个人得失的丁

石孙就被大家选为数学系的副系主任，后来又成为系主任。很快，丁石孙表现出



了突出的管理能力，成为北大最知名的系主任。1983 年，丁石孙正在美国的哈

佛大学做访问学者，北京大学忽然通知他：你已经被全校教职员工投票，选为校

长。

由北大教职工投票选校长，这在北大的历史上是从来没有过的，以后也再没

有出现。丁石孙这个民选校长，就成了北大历史上空前绝后的一例。

正是在丁石孙治下的北大，我获得了转系的可能。不过，丁石孙之后的北大

虽然在政治上趋于保守，但学生转系的自由还是保留了下来。所以，允许学生转

系，也许不应该归功于丁石孙，而应该归功于时代的进步。

1984年 12月，我进北大刚刚三个月，就经历了平生的第一次游行。这次游

行又被称为“宿舍熄灯事件”。北大学生宿舍从前是通宵不熄灯的。据丁石孙回

忆：1984年开学后的一次校长办公会上，有人提出：部分学生晚上不睡觉，会

影响别人休息。为保证学生的健康，建议学生宿舍统一在晚 11点熄灯。丁石孙

知道这件事很敏感，因为北大学生自由惯了，突然要求大家统一作息时间，可能

会引起不满。为慎重起见，他请副校长在学生中进行民意调查。副校长召开了两

个座谈会，参加会议的多数学生都表态支持晚 11点熄灯，于是副校长得出结论：

学生们赞成熄灯。

以上是丁石孙的官方回忆。丁石孙难道不知道这种座谈会是怎么回事儿吗？

实行熄灯的第一天，学校里爆发了游行。一些学生包围了中关园四十三楼，

因为听说丁石孙校长住在那里。他们举着火把，大声喊着丁校长的名字，但是丁

校长的夫人却出现在四十二楼的阳台上，告诉他们：“丁校长已经去了办公室，

你们最好还是回学校去找他吧。”

1988年 6月，我在从图书馆往勺园走的路上碰见了骑在自行车上的丁石孙。

那时我即将毕业，也找到了理想的工作，正处在人生的巅峰上。我很想拦住他，

告诉他：“感谢你允许北大学生转系。因为你的改革，使得我实现了自己的理想。”

但不知什么原因，我并没有这样做，只是原地站住，目送着丁校长从我身边经过。

现在想来，其实那时的我就已经对自己获得的自由存在不确定感。我不知道

我能不能对得起这份自由。
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